

**ANALISIS *RASM* DAN *QIRA'AT* MANUSKRIP
TAFSIR *JALĀLAİN* KARYA SAHID**



SKRIPSI

**Diajukan untuk Memenuhi Salah Satu Syarat
Guna Memperoleh Gelar Sarjana Strata Satu (S.1)
dalam Ilmu Al-Qur'an dan Tafsir (IQT)**

Oleh:

**Mitatun Nuzulia
NIM. 2030110001**

**INSTITUT AGAMA ISLAM NEGERI KUDUS
FAKULTAS USHULUDDIN
PROGAM STUDI ILMU AL-QUR'AN DAN TAFSIR
TAHUN 2024**



**KEMENTERIAN AGAMA RI
INSTITUT AGAMA ISLAM NEGERI KUDUS
FAKULTAS USHULUDDIN**

Jalan Conge Ngembal Rejo Kode Pos 51 Kudus 59322
Telepon (0291) 432677, website : www.iainkudus.ac.id

PERSETUJUAN PEMBIMBING SKRIPSI

Yang bertanda tangan dibawah ini menyatakan bahwa skripsi saudara:

Nama : Mitatun Nuzulia
NIM : 2030110001
Fakultas: Ushuluddin
Prodi : Ilmu Al-Qur'an dan Tafsir
**Judul : ANALISIS RASM DAN QIRA'AT MANUSKRIP
TAFSIR JALALAIN KARYA SAHID**

benar-benar telah melalui proses pembimbingan dengan pembimbing sejak **29 November 2023** sampai dengan **03 Januari 2024** dan disetujui untuk dapat melanjutkan ke proses munaqosyah.

Kudus, 03 Januari 2024
Pembimbing,

Prof. Dr. Hj. Umma Farida, Lc., M.A
NIP. 197903272003122000



**KEMENTERIAN AGAMA RI
INSTITUT AGAMA ISLAM NEGERI KUDUS
FAKULTAS USHULUDDIN**

Jalan Conge Ngembal Rejo Kode Pos 51 Kudus 59322
Telepon (0291) 432677, website : www.iainkudus.ac.id

PENGESAHAN MUNAQOSYAH

Yang bertanda tangan di bawah ini menyatakan bahwa skripsi saudara:

Nama : Mitatun Nuzulia
NIM : 2030110001
Fakultas : Ushuluddin
Prodi : Ilmu Al-Qur'an dan Tafsir
Judul : ANALISIS RASM DAN QIRA'AT MANUSKRIP
TAFSIR JALALAIN KARYA SAHID

Telah diujikan pada **21 Februari 2024** dan dinyatakan **LULUS** dalam Ujian Majelis Munaqosyah Skripsi, sehingga dapat dilakukan Yudisium Sarjana.

NAMA	TANGGAL	TANDA TANGAN
<u>Dr. Hj. Nur Mahmudah, M.A.</u> NIP. 197607032003122002 Penguji I / Ketua Sidang	29/02 2024	
<u>Dr. Fauzan Adim, M.A.</u> NIP. 198009062020121002 Penguji II / Utama	29/02 2024	
<u>Sofi Aulia Rahmania, M.Pd.</u> NIP. 199204082020122021 Penguji III / Sekretaris Sidang	05/05 2024	
<u>Prof. Dr. Hj. Umma Farida, I.C.</u> NIP. 197903272003122000 Dosen Pembimbing	05/05 2024	
<u>Prof. Dr. H. Ahmad Atabik, I.C.</u> NIP. 197802252009121001 Dekan Fakultas Ushuluddin	28/2/2024	

PERNYATAAN KEASLIAN SKRIPSI

Dengan penuh kejujuran diri saya sendiri serta tanggung jawab, saya **Mitatun Nuzulia**, NIM **2030110001** menyatakan dengan sesungguhnya bahwa skripsi ini :

1. Secara keseluruhan merupakan karya saya sendiri dan belum pernah diterbitkan dalam bentuk dan untuk keperluan apapun, dan
2. Tidak berisi materi yang pernah ditulis oleh orang lain kecuali informasi yang terdapat dalam referensi yang dijadikan sebagai sumber rujukan dalam penulisan skripsi ini.

Saya bersedia menerima sanksi apabila dikemudian hari telah ditemukan ketidakbenaran dari pernyataan saya ini.

Kudus, 03 Januari 2024
Yang Menyatakan



Mitatun Nuzulia
NIM. 2030110001

MOTTO

﴿لَا يُكَلِّفُ اللَّهُ نَفْسًا إِلَّا وُسْعَهَا لَهَا مَا كَسَبَتْ وَعَلَيْهَا مَا اكْتَسَبَتْ رَبَّنَا لَا
تُؤَاخِذْنَا إِنْ نَسِينَا أَوْ أَخْطَأْنَا رَبَّنَا وَلَا تَحْمِلْ عَلَيْنَا إَصْرًا كَمَا حَمَلْتَهُ عَلَى
الَّذِينَ مِنْ قَبْلِنَا رَبَّنَا وَلَا تُحَمِّلْنَا مَا لَا طَاقَةَ لَنَا بِهِ وَاعْفُ عَنَّا وَاعْفِرْ لَنَا
وَارْحَمْنَا أَنْتَ مَوْلَانَا فَانصُرْنَا عَلَى الْقَوْمِ الْكَافِرِينَ ﴿١٧٦﴾﴾ (البقرة/٢: ١٧٦)

Artinya: “Allah tidak membebani seseorang, kecuali menurut kesanggupannya. Baginya ada sesuatu (pahala) dari (kebaikan) yang diusahakannya dan terhadapnya ada (pula) sesuatu (siksa) atas (kejahatan) yang diperbuatnya. (Mereka berdoa,) “Wahai Tuhan kami, janganlah Engkau hukum kami jika kami lupa atau kami salah. Wahai Tuhan kami, janganlah Engkau bebani kami dengan beban yang berat sebagaimana Engkau bebani orang-orang sebelum kami. Wahai Tuhan kami, janganlah Engkau pikulkan kepada kami apa yang tidak sanggup kami memikulnya. Maafkanlah kami, ampunilah kami, dan rahmatilah kami. Engkaulah pelindung kami. Maka, tolonglah kami dalam menghadapi kaum kafir.” QS. al-Baqarah [2]: 286

PERSEMBAHAN

Alhamdulillah, penulis telah menyelesaikan skripsi ini, yang kemudian dipersembahkan kepada orang-orang yang telah menyemangati dan memotivasi sepanjang hidup saya. Segala puji bagi Allah SWT atas rahmat, taufiq, petunjuk, Inayah, dan Sholawat-Nya, serta salam yang senantiasa diterima oleh Baginda Nabi Muhammad SAW. Sebagai pengakuan atas keberhasilan penyelesaian skripsi, saya mendedikasinya di sini:

1. Kedua orang hebat dalam hidup saya, Bapak Mohgiyono dan Ibu Rumisih. Keduanya yang telah menjadikan segalanya menjadi mungkin sehingga saya bisa sampai tahap di mana skripsi ini akhirnya dapat terselesaikan. Saya ucapkan terima kasih yang tidak terhingga atas perjuangan dan pengorbanan, nasihat serta do'a baik yang terus mengalir tidak pernah berhenti. Kakak Rif'an Syaifuddin yang senantiasa mendukung, memotivasi serta memberikan nasehat baik untuk semangat dalam menuntut ilmu dan menjadi pribadi yang rendah hati.
2. Terkhusus untuk Almamater saya Program Studi Ilmu al-Qur'an dan Tafsir, Fakultas Ushuluddin, Institut Agama Islam Negeri Kudus. Terima kasih juga kami haturkan kepada Bapak Ibu Dosen maupun Civitas Akademik IAIN Kudus, yang telah memberikan pengantar ilmu sehingga menjadi bekal berjalannya pembuatan skripsi ini, terkhusus kepada Ibu Aziizatul Khusniah, M.Hum sebagai dosen Mata Kuliah Filologi, di mana bermula dari beliau lah ketertarikan kajian filologi dan ide judul skripsi ini terlintas di pemikiran penulis.
3. Untuk semua pihak yang tidak dapat saya sebutkan satu persatu yang terlibat dalam penyusunan skripsi ini, khususnya Mas Fajrul Hakam dan keluarga saya ucapkan beribu terima kasih dan selanjutnya hanya bisa berdo'a semoga kebaikan kalian diganti yang lebih baik oleh-Nya.
4. Kepada teman-teman tercinta, terima kasih telah menyediakan ruang untuk berbagi keluh kesah, dan berkenan memberi bantuan di saat saya membutuhkan. Saya tidak dapat menjelaskan rasa syukur yang ada atas keberadaan kalian dalam proses belajar saya,

Pada akhirnya keberadaan kalian semua memiliki arti yang bermakna dalam kehidupan saya, karya sederhana ini saya persembahkan untuk kalian semua atas segala ketulusan, support serta motivasinya. Semoga Allah senantiasa melimpahkan rahmat dan kasih sayangnya kepada kalian semua. Aamiin Ya Robbal Alamin.

PEDOMAN TRANSLITERASI ARAB-LATIN

Berdasarkan SKB Menteri Agama dan Menteri Pendidikan dan Kebudayaan RI Nomor: 0543 b/ U/ 1987 tertanggal 22 Januari 1988

Konsonan Tunggal					Vocal		
ب	<i>B/b</i>	ش	<i>Sy/sy</i>	ل	<i>L/l</i>	ا	Tanpa Tanda
ت	<i>T/t</i>	ص	<i>Ṣ/ṣ</i>	م	<i>M/m</i>	...َ	<i>A/a</i>
ث	<i>Ṣ/s</i>	ض	<i>Ḍ/ḍ</i>	ن	<i>N/n</i>	...ِ	<i>I/i</i>
ج	<i>J/j</i>	ط	<i>Ṭṭ</i>	و	<i>W/w</i>	...ُ	<i>U/u</i>
ح	<i>Ḥ/h</i>	ظ	<i>Ẓ/ẓ</i>	هـ	<i>H/h</i>	<i>Mādd</i>	
خ	<i>KH/kh</i>	ع awal	' <i>A/ 'a</i>	ء	<i>A/a</i>	بَا	<i>Bā</i>
د	<i>D/d</i>	ع akhir	<i>A 'a'</i>	ي	<i>Y/y</i>	بِي	<i>B</i>
ذ	<i>Ḍ/ḍ</i>	غ	<i>G/g</i>			بُو	<i>Bū</i>
ر	<i>R/r</i>	ف	<i>F/f</i>	<i>Tasydīd</i>		<i>Yā' nisbah</i>	
ز	<i>Z/z</i>	ق	<i>Q/q</i>	أَب	<i>Abb</i>	فَلَکِيّ	<i>Falakiy</i>
س	<i>S/s</i>	ك	<i>K/k</i>	رَبّ	<i>Rabb</i>	عَالَمِيّ	' <i>ālamiy</i>
'Ain/Hamzah di belakang		'Ain/Hamzah di waqf		ال		Vocal Rangkap	
قَرَعَ	<i>qara 'a</i>	الْقُرُوعُ	<i>Al-furū'</i>	الْقَمَرُ	<i>al-qamar</i>	غَيْبِيّ	<i>Gaiṛ</i>
قَرَأَ	<i>qara 'a</i>	الْقَضَاءُ	<i>Al-qadā'</i>	السَّمْسُ	<i>al-syams</i>	سَيِّئٌ	<i>Syai 'un</i>
Kata majemuk dirangkai			Kata majemuk dipisah			Tā' Marbūṭah	
جَمَالُ الدِّينِ	<i>Jamā luddīn</i>	جَمَالُ الدِّينِ	<i>Jamāl al-dīn</i>	سَاعَةٌ		<i>Sā 'ah</i>	

KATA PENGANTAR

بِسْمِ اللَّهِ الرَّحْمَنِ الرَّحِيمِ

Segala puji bagi Allah, Tuhan Semesta Alam, yang telah menunjukkan rahmat dan karunia penulis. Dengan rasa syukur peneliti dapat menyelesaikan tugas akhir ini yang berjudul “**Analisis Rasm dan Qirā’at Manuskrip Tafsir Jalālain Karya Sahid**”. Sholawat dan salam tak lupa kami sampaikan kepada Nabi Muhammad SAW yang telah membimbing umatnya keluar dari kegelapan menuju masa depan yang lebih baik.

Dalam rangka menyelesaikan program sarjana (S1) di Fakultas Ushuluddin, Al-Qur’an dan Program Studi Tafsir (IQT) Institut Agama Islam Negeri Kudus, penulis menulis karya ilmiah ini dengan penuh kesungguhan. Banyak tantangan yang penulis hadapi selama mengerjakan tugas akhir skripsi ini, namun akhirnya dapat diatasi dengan bantuan beberapa pihak. Tanpa bantuan berbagai pihak yang bersedia membantu peneliti dalam menyelesaikan skripsi ini, penulis skripsi ini tidak akan dapat menyelesaikannya. Alhasil, saya sangat menghargai yang terhormat:

1. Prof. Dr. H. Abdurrohman Kasdi, Lc, M.Si. selaku Rektor Institut Agama Islam Negeri Kudus.
2. Dr. H. Ahmad Atabik, Lc, M.Si. selaku Dekan Fakultas Ushuluddin Institut Agama Islam Negeri Kudus.
3. Ulfah Rahmawati, M.Pd.I. selaku Ketua Program Studi Ilmu Al-Qur’an dan Tafsir Fakultas Ushuluddin Institut Agama Islam Negeri Kudus.
4. Prof. Dr. Hj. Umma Farida, Lc., M.A selaku Dosen Pembimbing Skripsi yang telah meluangkan waktu dan pikirannya untuk memberikan bimbingan dalam penulisan skripsi ini.
5. Bapak dan Ibu Dosen terkhusus Dosen Fakultas Ushuluddin yang telah mengampu mata kuliah selama dalam proses perkuliahan saya. Ibu Aziizatul Khusniyah, M.Hum selaku dosen pembimbing akademik saya yang juga memberikan motivasi-motivasi untuk tetap menyelesaikan perkuliahan dengan baik.
6. Kedua orang tua yang saya hormati dan sayangi, Bapak Mohgiyono dan Ibu Rumisih, dan segenap keluarga yang telah mencurahkan kasih dan sayangnya sehingga penulis dapat menyelesaikan karya ilmiah ini. Perjuangan dan pengorbanan guna mendukung keberlangsungan pendidikan saya serta tulus do’a yang dipanjatkan. Kakak Rif’an Syaifuddin yang juga senantiasa mendukung dan mendo’akan yang

terbaik sampai di akhir perkuliahan ini, dengan lancar, semangat, dan penuh motivasi.

7. Teman-teman kelas Ilmu al-Qur'an dan Tafsir (IQT-A) yang telah kebersamai dari awal hingga akhir perkuliahan, memberikan pengalaman dan pelajaran yang berharga, memberikan banyak kesan dan pesan dalam persahabatan. Pengurus HMPS IQT, tim KKN kelompok 74, dan para mentor PPL di LSQ ar-Rohmah Yogyakarta yang telah memberikan bekal ilmu dan arahan untuk membekali dalam proses pengerjaan skripsi.
8. Kepada Mas Fajrul Hakam beserta keluarga selaku narasumber yang telah berkenan memberikan banyak informasi kepada penulis terkait sejarah Manuskrip Tafsir *Jalālain* Karya Mbah Sahid untuk keberlangsungan dalam kepenulisan skripsi ini.

Semoga segala bantuan dan arahan yang telah diberikan menjadikan amal hasanah mendapatkan ridho Allah SWT. Penulis menyadari bahwa skripsi ini jauh dari sempurna dan masih banyak kekurangan. Oleh karena itu, penulis mengharapkan kritik dan saran yang bersifat membangun demi perbaikan skripsi ini. Semoga skripsi ini bermanfaat bagi penulis dan pembaca.

Kudus, 03 Januari 2024
Peneliti,

Mitatun Nuzulia
NIM. 2030110001